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O que será do comércio 
da Santos Dumont?

O comércio de rua 
após a pandemia vem 
fazendo o que pode 
para conquistar clien-
tes já que o comércio 
eletrônico vem anga-
riando cada vez mais 
adeptos e tirando o 
público das ruas. Em 
Guarujá, a conjuntura 
não difere do resto do 
país e fatores como se-
gurança pública e vagas 
para estacionamento 
são elencados como 
essenciais para a so-
brevivência desse setor 
de negócio que mais 
emprega na cidade.

Assim, não dá para 
entender porque uma 
mudança tão impor-
tante como a extinção 
das vagas de estacio-

namento a 45 graus 
em frente aos comér-
cios não foi discutida 
de antemão com os 
lojistas, de forma que 
todos estivessem cien-
tes da mudança. A 
implantação das vagas 
foi justamente para in-
centivar a busca pelo 
comércio local, para 
fazer frente aos gran-
des shoppings que se 
instalaram na região.

Afinal, vaga de es-
tacionamento no co-
mércio é sinônimo de 
comodidade e traz 
a sensação de se-
gurança pela proxi-
midade do veículo. 
Vale ainda questionar, 
onde estão os verea-
dores da cidade que 

não disseram nada 
sobre o assunto nas 
três últimas semanas?

Em tempo, a licita-
ção para instalar de 
vez o estacionamento 
rotativo em Guarujá 
está em curso e em 
breve haverá cobrança 
para estacionar nas ruas 
próximas ao comércio. 
Mas, sem vagas e sem 
segurança, vai cobrar 
pelo quê mesmo?

A cereja do bolo é a 
vergonhosa situação do 
monitoramento munici-
pal de ruas por câme-
ras. Concordamos que 
a letra da lei é fria, mas 
quem a emprega não 
precisa ser. Boa sorte 
aos comerciantes de 
Vicente de Carvalho.

Micros
Refis 2023
A Câmara de Guarujá 
aprovou nesta terça-
feira (02), o projeto de 
Lei do Executivo que 
institui a edição 2023 
do Programa de Recu-
peração Fiscal – REFIS. 
O projeto segue para 
sanção do prefeito e 
deve entrar em vigor 
nas próximas semanas.

R$ 168 milhões
O último refis na cidade 
foi em 2021, quando 
foram lançados mais de 
R$ 246 milhões em dé-
bitos em atraso, arreca-
dando R$ 168 milhões 
em cerca de 18 meses. 
O Refis é um programa 
de recuperação fiscal 
que possibilita ao mu-
nícipe o parcelamento 
e isenção de multa e 
juros para quem deseja 
quitar débitos tributários 
ou não tributários, refe-
rentes ao IPTU (Imposto 
Predial e Territorial Ur-
bano); ISSQN (Impos-
to Sobre Serviços de 
Qualquer Natureza), 
taxas e contribuições 
de melhorias, inclusi-
ve multas tributárias.

Leilão do cinema
A cultura da cidade de 
Guarujá está em pauta 
no Tribunal de Justiça 
do Estado de São Paulo, 
na comarca da região. 
O cinema, localizado no 
shopping Condomínio 
Guarujá Center, no centro 
da cidade, e conhecido 
por sua programação 
diversa e de qualidade, 
está envolvido em um 
processo de leilão deter-
minado pela justiça. 

Disputa
Com uma área total de 
1.526,72 metros qua-
drados, o espaço se 
tornou objeto de disputa 
pelo não pagamento 
de dívidas, que somam 
R$522.483,85. O imóvel 
está anunciado por R$ 
2,7 milhões e encerra no 
dia 15 de maio. No edital 
do pregão é possível ver 
informações detalhadas 
do imóvel, bem como 
se há dívidas ou outras 
pendências.

2024
As articulações políticas 
visando as eleições de 
2024 começam a tomar 

corpo em Guarujá. O 
professor Zoel admitiu 
nesta semana a possibi-
lidade de ser candidato 
a prefeito em 2024. “Es-
tou me preparando para 
isso”, disse ele durante 
entrevista a um pro-
grama de TV. Zoel tem 
experiência na gestão 
pública, já foi secretário 
municipal de educação 
e administração. 

2024 I
Vice-presidente muni-
cipal do PDT, o atual 
dirigente do Sindserv de 
Guarujá lembrou ao apre-
sentador que, em 2004, 
foi consultado pelo en-
tão prefeito Maurici Ma-
riano (MDB), de quem 
era secretário de educa-
ção, sobre a ideia de ser 
candidato ao executivo.

2024 II
“Confesso que tremi nas 
pernas, mas aquele não 
era o momento. Hoje, 
no entanto, sinto que 
estou preparado, pe-
las duas experiências 
como secretário munici-
pal e pela presidência do 
sindicato. Guarujá tem 

muitos problemas que 
exigem olhar e atuação 
socialmente profunda”.

Na Câmara
Após a sessão da Câmara 
de Guarujá que aprovou 
de uma tacada só o au-
mento de cadeiras no 
legislativo municipal, além 
do reajuste de salário 
dos vereadores, prefeito 
e secretários, nesta se-
mana, um projeto tenta 
reverter o que foi deci-
dido e pede a redução 
dos salários.

30% a menos
Nesta terça-feira (2), foi 
apresentado o Projeto 
de Lei de n° 93, de auto-
ria do vereador Waguinho 
Fé em Deus, do União 
Brasil. O vereador, que 
faz oposição ao governo 
Suman, pede a redução 
em 30 % dos salários de 
prefeito e vice, além de 
secretários, vereadores e 
assessores.

Economia
O vereador foi ouvido 
por um plenário com a 
maioria dos vereadores 
presentes, o que tem 

sido raro de se ver du-
rante a primeira parte da 
sessão, e sem que fosse 
interrompido,  defendeu 
que a redução traria uma 
economia nos cofres 
públicos de cerca de R$ 
392 mil por mês, apro-
ximadamente R$ 18,5 
milhões durante os 4 
anos da legislatura. “Mais 
verba para demandas 
da saúde, educação, 
habitação, infraestrutura, 
etc”, disse.

Agasalho 2023
Antes do frio chegar, a 
Unaerp, por meio do Nú-
cleo de Projetos Sociais, e 
a Ordem dos Advogados 
do Brasil OAB Subsecção 
Guarujá iniciam a Campa-
nha do Agasalho 2023. 
As doações podem 
ser entregues nas sedes 
duas instituições e serão 
direcionadas às pesso-
as que mais precisam.

Doações
A população é convida-
da a doar cobertores e 
roupas de frio como blu-
sas, calças e casacos em 
bom estado. As doações 
podem ser entregues de 

segunda à sexta-feira, das 
9h às 18h, na Unaerp 
Guarujá: Av Dom Pedro 
I, 3300, Enseada, ou na 
OAB Guarujá: Rua Buenos 
Aires, 800, 

Reconhecimento
O Lions Clube Guarujá foi 
destaque nacional pelas 
ações sociais relevantes 
promovidas durante os 
alagamentos que ocorre-
ram em fevereiro na cida-
de. A entidade mobilizou 
associados e apoiadores 
e arrecadou R$ 27.500 
em compra de colchões, 
kits de higiene, roupa de 
cama e cestas básicas 
que foram enviados às 
famílias atingidas pela 
tragédia no litoral.

Tainha
O Lions Clube realiza 
ações beneficentes du-
rante o ano todo e no 
mês de junho realiza a 
mais tradicional da ci-
dade: a Festa da Tainha. 
Além de saborear o tra-
dicional pescado assado 
na brasa, ainda contribui 
com as ações sociais da 
entidade. É pra anotar 
na agenda e prestigiar.

Charge da semana
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Karina Mingarelli
Da Reportagem

Uma mudança na 
disposição das vagas 
de estacionamento em 
frente aos comércios da 
Avenida Santos Dumont, 
em Vicente de Carvalho, 
vem trazendo prejuízo 
aos lojistas e clientes. Os 
comerciantes denunciam 
que após a conclusão 
das recentes obras de 
recapeamento nos dois 
sentidos da via, as vagas 
de estacionamento a 45° 
foram extintas, sem que 
houvesse qualquer comu-
nicação prévia por parte 
das autoridades locais.

A medida vem trazen-
do diversos transtornos 
aos lojistas, que ressaltam 
dificuldades para receber 
mercadorias, bem como 
a falta de transparência 
nas medidas. “A GCM 
passou aqui na última 
semana antes do horário 
de abertura do comércio 
para informar que não 
podia mais estacionar a 
45°. Muitas lojas ainda 
estavam fechadas e por 
isso, nem todos tiveram 
acesso à informação”, 
destacou a gerente Dení-
sia, da Galeria Chic.

O proprietário da Real 
Componentes lembrou 
que a medida foi ado-
tada no governo Farid 
Madi para aumentar a 
oferta de vagas para o 
comércio. De lá para cá, 
a prefeitura regulou os 
estacionamentos à 45°, 
inclusive com marcação 
de vagas de acessibilida-
de (idosos e deficientes) 
e de motocicletas. “Mas 
agora fazem isso da noi-
te para o dia sem qual-
quer informação prévia”.

Além da redução das 
vagas, a nova sinalização 
levanta dúvidas e não 

Lojistas lamentam redução de vagas de
estacionamento da Av. Santos Dumont

A reportagem ques-
tionou a Prefeitura de 
Guarujá sobre a alteração 
e a questão da seguran-
ça. Em nota por meio 
da Superintendência de 
Trânsito e Transporte Pú-
blico, informa que “com 
a conclusão dos traba-
lhos na avenida, os espa-
ços de estacionamento 
foram preservados e 
mantidos. Porém, agora, 
atendem a regulamen-
tação com as vagas na 
horizontal, com a guia de 
calçada, atendendo as 

prerrogativas do Código 
de Trânsito Brasileiro”.

A nota destaca que 
“as vagas em 45° que 
haviam no local não es-
tavam regulamentadas” 
e que proporcionava 
risco aos condutores e 
pedestres pois “estreita-
va umas das faixas da via 
e dificultava a visão dos 
veículos, principalmente 
dos ônibus. Hoje há uma 
fluidez maior do trânsito 
e visibilidade adequa-
da, evitando acidentes”.

Contrariando as infor-

mações dos comercian-
tes e do próprio CDL, a 
nota “ressalta ainda que, 
houve um período de 
adequação e orientação 
e, só após a conclusão 
da sinalização é que a 
fiscalização de trânsito 
efetivamente retornou.”

Sobre a segurança 
nas ruas adjacentes, a 
prefeitura informou ape-
nas que realiza opera-
ções pontuais de re-
forços de segurança, 
como as Operações de 
Páscoa e Dia das Mães.

Prefeitura mantém mudança

A extinção das vagas de estacionamento a 45 graus em frente aos comércios da Avenida Santos 
Dumont, em Vicente de Carvalho, vem trazendo prejuízo aos lojistas e afastando clientes

indica local para carga 
e descarga, o que pre-
judica a rotina das lojas. 
“No local onde cabiam 
três, às vezes até quatro 
carros, hoje temos um e 
meio, mas não sabemos 
como vai ser no futuro”, 
explicou a lojista Denise, 
da Casa da Economia. A 
dúvida dela e dos demais 
comerciantes é pela faixa 
amarela em frente à loja. 
“Essa faixa indica que não 
haverá mais estaciona-
mento?”, questiona.

Pela lei de trânsito, a 
faixa amarela contínua ao 
meio fio indica a proibi-
ção de estacionamento. 
Mas, em toda a avenida, 
não há placas informa-
tivas para os motoristas, 
pegos de surpresa com a 
mudança, especialmente 
porque é possível obser-
var trechos na via onde a 
prática ainda ocorre.

“Falta transparência 
do que pode ou não 
pode, mas as viaturas 
da polícia Militar e da 
Guarda Municipal já es-
tão aplicando multas”, 
afirmam os comerciantes.

A nossa reportagem 
percorreu toda a avenida 

e constatou que, de fato, 
há uma linha amarela em 
quase toda a extensão da 
via e chegou a abordar 
um motorista que estava 
estacionando à 45°. Ao 
ser informado de que 
poderia ser multado ele 
soltou um bem humo-
rado “Opa! virei estatís-
tica da repor tagem?”, 
e logo acer tou o car-
ro paralelo ao meio fio. 

DESPRESTÍGIO E
PERDA DE CLIENTES

No entanto, os co-
merciantes não veem 
humor na situação, já que 
estão perdendo clientes 
devido à mudança. “Para 
a gente está sendo mui-
to ruim isso. Os clientes 
chegam, dão uma, duas 
voltas, no quarteirão sem 
achar vaga e vão embora. 
Ninguém estaciona nas 
ruas laterais por causa 
da insegurança”, apon-
tou outro comerciante 
reunido para denunciar 
à reportagem, a situação 
que, para eles, é um des-
prestígio aos comercian-
tes da Santos Dumont.

“Além da dificuldade 
para descarregar mer-

cadorias e para receber 
os clientes, ainda há a 
questão da segurança. 
Já aconteceu de assal-
tarem o caminhão de 
entrega de mercadorias. 
Há preocupação com o 
estoque porque a fábri-
ca não vai mais entregar 
depois de sofrerem as-
salto na rua ao lado”, con-
tou a gerente da Galeria.

“Semana  passada 
nosso fornecedor teve 
que estacionar lá na Pra-
ça 14 Bis e veio trazer a 

mercadoria até a loja de 
carrinho. Depois disso, 
a empresa me ligou di-
zendo que não fará mais 
entrega por questões 
de segurança”, relatou 
Josenilde, da loja Ventilar.

Um dos comerciantes 
conta que solicitou infor-
mações junto ao departa-
mento de Trânsito Munici-
pal e recebeu de resposta 
que a situação seria um mal 
entendido e logo as vagas 
iriam retornar. Mas não é 
o que vem ocorrendo.

CDL VAI CONVERSAR 
COM TRÂNSITO
Orlando Jr, presi-

dente da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Vi-
cente de Carvalho (CDL), 
também foi convidado 
para a reunião e confir-
mou que a mudança nas 
vagas vem gerando di-
versos transtornos para 
comerciantes em toda 
a extensão da avenida. 

“A mudança retirou 
cerca de 60% das vagas 
em frente aos comércios 
e além dos relatos de 
multas, há as ocorrências 
de assaltos aos cami-
nhões de fornecedores 
e veículos que estacio-
nam nas ruas laterais”, 
disse à repor tagem.

“Quest ionamos o 
trânsito sobre a mu-
dança e uma reunião 
foi agendada para hoje 
(quarta-feira), e remar-
cada para esta quinta-
feira (4) à tarde, para 
tratar dessa mudança 
sem comunicação pré-
via”, disse Orlando Jr, 
que deverá levar para 
o encontro um abaixo 
assinado dos comer-
ciantes da região sobre.

Comerciantes denunciam que mudança 
ocorreu sem qualquer comunicação
prévia por parte das autoridades

locais e lamentam perda de clientes
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Beatriz Biancato é advogada tributarista em 
Guarujá, com ênfase em Tributação Municipal, 
Autora pela Editora Dialética e Idealizadora

do Projeto gratuito “Tributário Sem Mistério”, 
cujo acesso pode ser feito através de

www.tributariosemmisterio.com.br

IRPF: Como declarar
o cheque especial?

Prezados leitores, 
estamos cada vez 
mais nos aproximan-
do do prazo fatal de 
declaração do impos-
to sobre a renda (31 
de maio), então, hoje 
apresento mais um 
alerta sobre o tema.

O cheque especial 
é um valor pré-apro-
vado que permite ao 
correntista o saque 
“além de seu saldo”. 
Em resumo nada mais 
é do que um emprésti-
mo feito com o Banco, 
mas com um valor 
menor. Se for quitado 
durante o ano esse 
valor devedor, não é 
necessário se preocu-
par com isso na decla-
ração do imposto.

Agora, se ainda 
existe o saldo deve-
dor, não conseguiu 
quitar o cheque es-
pecial, então, é pre-
ciso informar, pois a 
Receita Federal en-
xerga isso como um 
empréstimo bancá-
rio, o que é tributável. 

Vamos ao mais im-
portante: como fazer? 

Inicialmente, precisa 
solicitar ao Banco as 
informações sobre 
o cheque especial, 
principalmente o va-
lor do saldo devedor 
em 31/12/2022 e os 
juros que você pagou 
durante o ano. 

Depois, na ficha de 
“Dívidas e Ônus Re-
ais” você vai preen-
cher com os dados 
correspondentes. Se 
não fizer assim, corre 
o risco de cair na tal 
da malha fina. 

O próprio programa 
da Receita Federal 
já mostra algumas 
divergências even-
tuais que precisam 
ser corrigidas, então, 
mui to cuidado na 
hora de enviar sua 
declaração. Alguns 
também optaram já 
pelo modelo pré-pre-
enchido, mas tam-
bém já alertei sobre 
isso aqui no Jornal. 

Confira todas os itens 
antes de encaminhar. 
Fique atento(a) ao 
seu Direito, mas tam-
bém aos seus deveres!

SINDICATO DOS SINDICATO DOS 
SERVIDORESSERVIDORES

PÚBLICOSPÚBLICOS
DE GUARUJÁDE GUARUJÁ

SINDSERV GUARUJÁSINDSERV GUARUJÁ

Rua Manoel Hipolito do Rego, 84,
Jardim Boa Esperança - Guarujá

Tel.: (13) 3383-1014 / 3383-1122

O alerta é do profes-
sor de história e presi-
dente do Sindicato dos 
Servidores Municipais 
(Sindserv) de Guarujá, 
Zoel Siqueira, crítico da 
entrega dos serviços à 
inciativa privada. Ele fa-
lou sobre o assunto no 
programa ‘Hora geral’ 
da TV Santa Cecília de 
Santos, apresentado por 
Douglas Gonçalves, no 
feriado de segunda-feira 
(1º), dia do trabalhador.

Professor em escolas 
particulares e públicas há 
mais de 30 anos, desde 
1989, Zoel ponderou 
que as terceirizações pre-
judicam a técnica em be-
nefício dos lucros e “abre 
as portas da corrupção”.

Segundo ele, as ter-
ceirizações foram impul-
sionadas pela reforma 
trabalhista do presidente 
Michel Temer (MDB), em 
2017. O sindicalista de-
fendeu que a reforma seja 
revista pelo atual governo.

Nesta semana, ocorre 
na Câmara de Guarujá a 
cerimônia de entrega do 
Título de Cidadão Gua-
rujaense, uma honraria 
de reconhecimento a 
personalidades da nossa 
sociedade que tiveram 
relevantes contribuições 
a nossa cidade.

A vereadora Sirana 
Bosonkian irá homenagear 
com o Título de Cidadão 
de Guarujá a empresária 
Alessandra Saraceni, uma 
empreendedora que é 
referência do protagonis-
mo feminino em Guarujá. 
Nascida em São Paulo, ela 
se mudou para Guarujá 
após uma separação ma-
trimonial conturbada.

A partir de então, tor-
nou-se uma inspiração ao 
se dedicar a um projeto 
de vida que a tornou 
palestrante, mentora de 
negócios, consultora de 
mercado varejista, em-
presária e idealizadora 

Sindicalista servidor critica
expansão das terceirizações

“Foi o caos para os 
trabalhadores, inclusive 
para o funcionalismo e 
consequentemente para 
a população por cau-
sas das terceirizações 
e perda de qualidade 
dos serviços públicos”.

Antes de 2017, ex-
plicou, as terceirizações 
eram restritas. “Mas, após 
da reforma, toda a área 
de saúde, educação e 
outros serviços do estado 

ficaram passíveis de en-
trega à iniciativa privada”.

CAMPANHA
SALARIAL

Durante o programa, 
ele explicou detalhes da 
campanha salarial dos 
servidores municipais, 
que conseguiram aumen-
to real de 8% acima da 
inflação nos dois últimos 
anos. Lembrou que o atu-
al prefeito, Válter Suman 

(PSDB), e a anterior, Maria 
Antonieta (MDB), são 
servidores, ele médico, 
ela professora. E que 
ambos foram generosos 
com o funcionalismo.

Isso, segundo ele, 
benef ic ia  também a 
população usuária dos 
serviços públicos, de 
80% no Guarujá, pois é 
melhor atendida pela ca-
tegoria contemplada em 
reivindicações básicas.

O crescimento das terceirizações nos serviços púbicos 
municipais, estaduais e federais, principalmente na
saúde, educação e segurança, precisa ser combatido

Câmara homenageia empresária e cirurgião
do Bazar Tentação, que 
gera dezenas de empre-
gos e indiretos na cida-
de. Sua trajetória ganhou 
destaque nacional em 
diversas publicações.

Outra personalidade 
ilustre indicada pela ve-
readora é o médico João 
Paulo Tessari Correa. Che-
gado à Guarujá em 1997, 
tendo sido aprovado em 
concurso público como 
plantonista, ele atuou 
como médico socorrista 
e cirurgião plástico na 
rede pública e também, 
no Hospital Santo Amaro. 
Também assumiu a chefia 
da divisão de saúde da 
administração pública 
por um ano. 

Conhecido carinhosa-
mente como Dr João Pau-
lo, ele elegeu Guarujá para 
construir e consolidar sua 
carreira profissional, além 
de criar família aqui, e 
conta com clínica própria 
no Centro da Cidade.

Entrega do Título de Cidadão reconhece
contribuições à sociedade guarujaense
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Sérgio Motti Trombelli 
é professor universitário e palestrante

Em ebulição
Caro leitor, tudo o que o 

Brasil precisa é de paz para 
crescer, alcançar um desen-
volvimento que nos conduza 
para uma vida melhor com 
menos dificuldade, mais 
emprego, comida na mesa, 
educação, saúde, enfim, feli-
cidade, coisa que muitos go-
vernos de muitos países con-
seguem dar à sua população.

Seria interessante para 
variar  que pudéssemos 
conviver com um mínimo 
de tranquilidade, respeito, 
honestidade por parte dos 
players políticos que atu-
am no comando do país. 

As recentes descober-
tas sobre falsificações de 
atestado de vacinas, nos 
envergonham. Até que ponto 
pessoas importantes da nação 
precisam se preocupar com 
uma coisa tão banal. Bastava 
arregaçar as mangas e dar o 
braço para serem vacinados, 
mas não, preferem o caminho 
torto da fraude. 

Será que não haverá coi-
sas mais importantes a serem 
planejadas e feitas para es-
tabelecer mais progresso e 
justiça social no país. 

É curioso como a inteli-
gência brasileira, o antigo 
e decantado “jeitinho brasi-
leiro” opera com eficácia na 
malandragem e não consegue 
dar nenhum passo na busca 
da melhoria do país, isto é, 
usamos o esforço criativo 
para o errado e não o certo. 
Talvez seja uma sina que 
temos que carregar como um 
carma sabe-se lá por quê.

Na Câmara Federal, os 
deputados não se entendem. 
Parece um cabo de guerra 
de várias pontas onde todos 
puxam para seu próprio lado 
e com isso nada sai do lugar. 
Aliás, as reformas estru-
turantes que esperávamos 
até agora não ocorreram e 
dificilmente serão aprovadas 
sem tumulto e concessões. 

Muitas destas conces-

sões servem apenas para 
descaracterizar os projetos, 
fazendo com que tudo mude 
para ficar do mesmo jeito.

Como não há consenso 
no Legislativo tudo para. 
De sã consciência, no país, 
ninguém aceita fake News 
nem apoia plataformas que 
impulsionam jovens a se 
mutilarem, colocar fogo na 
casa onde moram e induzir 
alguns até tentarem suicídio. 
Enfim, isto é inaceitável.

Por outro lado, impedir a 
livre expressão é um atraso 
que foge às normas demo-
cráticas, assim entre lá e cá, o 
que podia ser feito com a boa 
vontade das duas partes, aca-
ba no nem lá nem cá. E vamos 
todos novamente no Judiciá-
rio para que o STF decida. 

Por que? Porque Ministro 
do Tribunal não pede voto, 
diferente dos políticos, os 
quais precisam ser votados 
para continuarem em seus 
mandatos e ficar com os de 
lá, ou, os de cá, possa desa-
gradar eleitores e aí, adeus, 
perdem a mamata da política 
brasileira. 

Por isso estamos em cons-
tante confronto, atrito, e cabe-
ças quentes não pensam bem, 
mas ninguém se predispõe a 
começar a esfriar os ânimos, 
daí cada vez mais quentura até 
o ponto de ebulição. 

Por isso, fazer uma colu-
na como esta, voltada para 
política dá desânimo, since-
ramente, tô com o saco cheio 
de más notícias. Quando tere-
mos um momento bom? Acho 
que vou mudar o tema, sei lá, 
falar de futebol, ou cinema, 
ou TV, ou séries coreanas na 
Netflix ou que sabe, beleza 
feminina. Tá aí, beleza femi-
nina, isto sim daria prazer. 

Com certeza, valeria a 
pena, afinal esta coluna tem 
o título de “Só para Pensar” 
e nada melhor do que a be-
leza feminina pra se pensar 
e ver... hummm, quem sabe!

Lançado na quar ta-
feira (3), em cerimônia 
no Palácio dos Bandei-
rantes, o programa Radar 
Anticorrupção tem como 
meta a prevenção, de-
tecção e combate a irre-
gularidades e atos ilícitos 
em todas as esferas da 
administração estadual. 
O plano foi apresen-
tado pelo governador 
Tarcísio de Freitas e terá 
implementação imediata 
do primeiro conjunto de 
ações, sob coordenação 
da Controladoria Geral 
do Estado (CGE).

“Esta é uma das ações 
que deixarão legado. 
Quanto mais transparên-
cia, gerenciamento de 
riscos e capacitação de 
servidores, há menos 
desvios na gestão. Não 
vamos tolerar a corrup-
ção, e quem for surpre-
endido na corrupção será 
punido exemplarmente, 
podem ter certeza. Nós 
não vamos permitir a con-
taminação do que é bom 
no serviço público. Nós 
queremos que o cidadão 
seja o grande destina-

tário dessa política pú-
blica com serviços bem 
prestados, mais baratos, 
fáceis e ágeis. Vamos 
avançar muito na questão 
da integridade e poupar 
recursos que irão para a 
educação, saúde e habi-
tação”, afirmou Tarcísio.

O QUE É
O Radar Anticorrup-

ção está estruturado em 
mais de 80 medidas que 
serão adotadas pelo Go-
verno do Estado entre 
2023 e 2026. Ele envol-
ve todas as secretarias 
estaduais e órgãos cor-
relatos, além das autar-
quias, empresas públicas 
e fundações estaduais. 
De forma imediata, o 
Governo de São Paulo vai 
instituir um comitê multis-
setorial composto pela 
Controladoria Geral do 
Estado e pelas secretarias 
da Casa Civil, Justiça e 
Cidadania, Segurança Pú-
blica e Gestão e Governo 
Digital, além da Procura-
doria Geral do Estado.

O comitê ficará res-
ponsável pela estrutu-

ração das diretrizes de 
compliance na gestão 
estadual e elaboração de 
novas políticas públicas 
contra a corrupção. Além 
disso, o grupo de traba-
lho também vai estabele-
cer programas e projetos 
prioritários segundo os 
pilares de prevenção, 
detecção e punição de 
irregularidades e infra-
ções de conduta.

CONSCIENTIZAÇÃO
Entre as iniciativas de 

curto prazo, o Governo de 
São Paulo pretende lançar 
campanhas de conscienti-
zação dirigidas ao próprio 
funcionalismo estadual, 
com temas relacionados 
a assédio moral e sexual, 
nepotismo e conflito de 
interesses. Levantamen-
to da CGE revelou que 
43% de mais de 17 mil 
servidores que respon-
deram a um questionário 
interno desconhecem 
conceitos de integridade 
pública, por exemplo.

Outra ação prevista 
pelo Radar Anticorrup-
ção é o aprimoramento 

de canais de denúncia 
e reestruturação das ou-
vidorias de todos os ór-
gãos estaduais. Com mais 
transparência e acesso à 
informação, o Governo 
de São Paulo pretende 
fortalecer o combate a 
desvios éticos na admi-
nistração pública.

NOVA CULTURA
A administração pau-

lista também prevê que, 
em médio e longo prazo, 
a implementação do Ra-
dar Anticorrupção servirá 
como instrumento para 
fortalecer a credibilidade 
nas instituições públicas 
de São Paulo e do país.

O Governo do Estado 
também pretende apre-
sentar periodicamente os 
resultados do novo pro-
grama às demais esferas 
do poder público, como 
prefeituras e órgãos do 
Legislativo e do Judiciário. 
O objetivo é ampliar o al-
cance do enfrentamento 
a ilegalidades e também 
estabelecer novos ca-
nais permanentes de di-
álogo com a população.

Estão abertas as inscri-
ções para o workshop: 
“Comece a Planejar o Ma-
rketing de Sua Empresa”. 
Ao todo são disponibili-
zadas 40 vagas. A capa-
citação tem como públi-
co alvo microeempren-
dedores da Cidade de 
Guarujá ou quem deseja 
começar a empreender.

As inscr ições po-
dem ser feitas através 
do link: https://forms.gle/
EZiCvkPejNrn5YG59. O 
workshop acontece no 
próximo dia 15 (segun-
da-feira) e será realizado 
na agência da Sicoob 
Arenito em Vicente de 
Carvalho, que fica na 
Avenida Santos Dumont, 

O Governo de São 
Paulo entregou nesta se-
mana (2/5), à Assembleia 
Legislativa do Estado de 
São Paulo (Alesp), o pro-
jeto de lei que propõe 
reajuste salarial médio de 
20,2% para as carreiras 
das forças de Seguran-
ça Pública de São Paulo. 

Se aprovada, a pro-
posta do Governo de São 
Paulo beneficiará mais de 
150 mil integrantes das for-
ças estaduais de seguran-
ça, incluindo profissionais 
das polícias Civil, Militar, 
Técnico-Científica e Cor-
po de Bombeiros, apo-
sentados e pensionistas.

O reajuste médio tam-
bém de 20,2% também 
é significativamente su-
perior à inflação acumu-
lada entre abril de 2022 
e março deste ano, de 
4,65% segundo o Índice 
Nacional de Preços ao 
Consumidor (IPCA) – a 
intenção do Governo do 

Estado é oferecer aumen-
to salarial real aos policiais 
já no início da gestão.

Caso a proposta seja 
aprovada pelos deputa-
dos estaduais, o impacto 
do aumento salarial para as 
forças de segurança será 
de R$ 2,5 bilhões no orça-
mento estadual em 2023.

SP lança Radar Anticorrupção 

Aumento salarial para policiais do Estado

40 vagas em workshop
sobre marketing

694, Pae Cará, das 10 às 
13 horas. As inscrições 
terminam até o preen-

chimento das vagas. Mais 
informações no What-
sApp: (13) 3040 7432.

A formação 
acontece nesta 

segunda-feira, dia 
15; inscrições já 
estão abertas e 
devem ser feitas 

H
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O livro “O que ele 
vai falar primeiro? Como 
desenvolver as habilida-
des psicomotoras de 
crianças com Transtorno 
do Espectro do Autismo 
(TEA)”, de Ronaldo Pazi-
ni, agora também é au-
diolivro. Na obra, o autor 
compartilha sua vivência 
com o filho autista, além 
de ampla experiência 
profissional na área. 

Com quatro horas de 
duração, o material é des-
tinado a todos àqueles 
que se interessem pela 
temática, seja por convi-
vência familiar ou profis-
sional com um autista, ou 
para fins educacionais. 

Lançado em 2021, 
o título foi concebido 
quando Pazini enxer-
gou a necessidade de 
tornar público o dia 
a dia com o filho, Luís 
Felipe, portador de TEA 
e que foi diagnosticado 
aos 4 anos. Os 5 mil 
exemplares disponibili-
zados comercialmente 
na época se esgotaram 
rapidamente. 

O autor também divi-
de no livro sua experiên-
cia como educador, ex-
pondo as conquistas e 
os desafios profissionais 
no atendimento a crian-
ças e a jovens autistas. O 
preconceito e a falta de 

conhecimento acerca 
do assunto não foram 
esquecidos na obra:  

“Milhões de famílias 
brasileiras passam por 
muitas dificuldades e 
obstáculos no cotidia-
no para o desenvolvi-
mento de seus filhos 
autistas, e não podemos 
nos esquecer, ainda, 
do preconceito e do 
desconhecimento que 
atrapalham e muito este 
processo, bem como 
a burocracia na busca 
por laudos e por tra-
tamento adequado. É 
tudo muito difícil, não 
se pode negar. Sendo 
assim, quis compartilhar 
em livro o que já sabia, 
a fim de ajudar mais 
pessoas”, complementa 
Pazini, que, além de psi-
comotrista, é professor 
universitário e mestre 
Educação Física, com 
mais de 18 anos de 
experiência. 

O audiobook de “O 
que ele vai falar primei-
ro?” tem duração de 
pouco mais de quatro 
horas. A narração é de 
Douglas Soares. O con-
teúdo está disponível 
para compra, no Clube 
do Audiolivro e para 
assinatura ilimitada na 
plataforma Tocalivros 
(www.tocalivros.com/). 

Livro “O que ele vai falar 
primeiro?”, sobre Autismo,

é lançado em audiobook 

Autor compartilha vivência com o filho
e sua experiência profissional na área

ATENDEMOS COM E
SEM HORA MARCADA

Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

A Cor rida Noturna 
5k está com inscrições 
aber tas. O evento irá 
acontecer no dia 24 de 
junho, às 19 horas, na 
Praia da Enseada, e re-
ceberá atletas amadores 
e profissionais. A expec-
tativa é receber 800 atle-
tas de todo o estado 
de São Paulo. Dividida 
nas categorias individuais 
feminino e masculino, 
cada atleta irá percorrer 
a distância de cinco qui-
lômetros, com largada e 
chegada na Praça Horácio 
Lafer, e todo o percur-
so na orla da Enseada.

Como premiação, os 
cinco primeiros na classifi-
cação geral do feminino e 
masculino receberão tro-
féu e medalha. Todos os 
atletas que completarem 
o percurso serão agra-
ciados com medalha de 
participação. Não haverá 

Neste sábado (6), o 
Projeto Caec em Ação 
acontece no Centro de 
Atividades Educacionais 
e Comunitárias (Caec) Isa-
bel Ortega de Souza, das 
8 às 13 horas, com uma 
série de serviços e apre-
sentações à população. 

A ação proporciona-
rá música ao vivo com 
aulões de zumba, dan-
ça e de ritmos. Os alu-
nos da Escola Municipal 

Gladston Jafet também 
participarão do evento, 
com a apresentação do 
Projeto Semeando Músi-
ca. A programação inclui 
ainda a demonstração 
do Corpo de Bombeiros 
e policiais militares mirins. 

Os espor tes tam-
bém serão destaque 
na festa, com apresen-
tações dos alunos das 
modal idades caratê, 
balé, jiu-jítsu e capoeira. 

Além disso, a popu-
lação terá à disposição 
serviços de manicure, 
barbeiro e corte de ca-
belo. A comunidade 
poderá inclusive realizar 
bordado, pintura em 
tela e em tecido. Outros 
serviços de util idade 
pública também esta-
rão disponíveis como 
Ouvidoria I t inerante, 
orientações do Sebrae 
Aqui e atendimento 

móvel do Programa de 
Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST/Aids)

 A criançada poderá 
se divertir nos brinque-
dos instalados e provar 
diversos lanches como 
cachorro-quente, pi-
poca, algodão doce 
e refrigerante. Para re-
gistrar todos os mo-
mentos de diversão, o 
acesso à internet es-
tará liberado no local.

Santa Rosa recebe Projeto Caec
em Ação neste sábado (6)

Inscrições abertas para Corrida 
Noturna 5k, em Guarujá

premiação em dinheiro.
As inscrições podem 

ser feitas por meio do 
site runnerbrasil.com.br. 
Os menores de idade 
poderão participar da 
Corrida com a autoriza-
ção, por escrito, com 
firma reconhecida do pai, 
mãe ou responsável legal. 

O valor do primeiro 
lote é de R$ 89,00 e 
dá direito ao kit com-
posto com camiseta de 
manga longa, número no 
peito, chip de crono-
metragem, medalha para 
concluintes da prova e 
caneca personalizada.

Ao término da prova, 

um Dj e bandas musicais 
da Cidade farão o desfe-
cho do evento, também, 
na Praça Horácio Lafer. 
Todas as canecas perso-
nalizadas que os atletas 
receberão irão servir para 
adquirirem uma dose 
de chopp, um brinde 
especial da organização.

R$ 34,99 POR PESSOA

Na Plastipel você encontra mais de 20.000
itens em uma loja ampla e bem localizada

Av. Ademar de Barros, 1520 
Guarujá - (13) 99207-1343
Curta nossas redes sociais

VEM PRA PLASTIPEL

Esta é a primeira edição do evento, que será realizado em
24 de junho e ainda contará com apresentações culturais

Helder Lima Divulgação
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Como a data é comemorada em alguns países: 

DIA DAS MÃES
Quem criou e por que é comemorado em maio?

Basta entrarmos no 
mês de maio para 

que as propagandas 
comerciais comecem 

a falar efusivamente so-
bre o assunto: Dia das 
Mães. A data é a segunda 
mais importante no Brasil 

em números de ven-
das, perdendo apenas 
para o Natal. Mas, ao 
contrário do que pos-

sa parecer, o dia não 
surgiu com a intenção 
de ser uma data comer-
cial, longe disso. Confira:

Quem criou o Dia das Mães?
A celebração nas-

ceu nos Estados Unidos, 
no início do século 20, 
através de uma insistente 
campanha feita por Anna 
Jarvis. Ela havia perdido 
sua mãe em 1905 e, três 
anos depois, realizou uma 
homenagem para ela, de 
forma ainda não oficial.

Desde então, Anna 
Jarvis passou a enviar 

cartas para congressistas 
americanos, governa-
dores e celebridades 
pedindo a criação de 
um feriado em home-
nagem às mães, o “Dia 
das Mães”. A criação 
só foi feita em 1911.

A reviravolta na his-
tória foi que Anna Jarvis 
não esperava que o dia 
seria tão abraçado por 

campanhas publicitárias, 
e transformado em uma 
data comercial. Anos 
depois da criação da 
data comemorativa, a 
militante passou a pedir o 
fim dela, segundo o livro 
“Em Memória da Materni-
dade: Anna Jarvis e a Luta 
pelo Controle do Dia das 
Mães”, escrito pela histo-
riadora Katharine Antolini.

A história da criação 
do Dia das Mães não é a 
mesma a depender do 
País que a celebra.  Confira:

� Inglaterra: na antiga 
terra da Rainha, o Dia 
das Mães foi criado sob 
influência da igreja cató-
lica romana e do próprio 
Império Romano. Assim, 
a data é comemorada no 
último domingo da Qua-
resma. O dia também 

coincide com o festival 
de Hilária, que home-
nageia a deusa Cibele, a 
“Grande Mãe” segundo 
a tradição romana.

� França: Há relatos que 
colocam Napoleão Bona-
parte, em 1806, como o 
primeiro a considerar a 
ideia para as mães france-
sas. Outros registros apon-
tam que em 1918, os fran-
ceses da cidade de Lyon 

homenagearam as mães 
e esposas que perderam 
filhos e maridos na Primeira 
Guerra Mundial. O dia 
oficial foi criado somente 
em 1950 e estabeleceu 
o últ imo domingo de 
maio para a celebração.

� México: é um dos 
países que tem uma 
data fixa para celebrar o 
Dia das Mães. Todos os 
anos, a data é celebrada 

no dia 10 de maio. A 
data foi firmada após 
uma campanha feita pelo 
jornalista Rafael Alducin, 
em 1922, que pediu 
aos leitores do Diário 
Excelsior que votassem 
em uma data para co-
memorar o Dia das Mães. 

Um beijo para você 
mamãe, ou sua mamãe 
desta colunista! Feliz Dia 
das Mães!  

Segundo o historiador 
Ricardo Chaves, o evento 
aconteceu no dia 12 de 
maio de 1918, em um do-
mingo era frio e chuvoso. 
Apesar disso, o salão social 
da Associação Cristã de 
Moços em Porto Alegre lo-
tou. As pessoas se reuniram 
ali para comemorar o pri-
meiro Dia das Mães no Brasil.

Segundo relato de Cha-
ves, na entrada havia va-
sos de flores vermelhas e 
brancas. Para cada pessoa 
que entrava, uma jovem 
senhora fazia uma pergunta 
e depois, delicadamente, 
colocava na lapela uma 
flor vermelha, caso a sua 

mãe fosse viva, ou branca, 
caso estivesse morta. Essa 
senhora era Eula Kenne-
dy Long, esposa de Frank 
Millard Long, secretário-
geral da Associação Cristã 
de Moços do Rio Grande 
do Sul, que naquele ano foi 
a responsável por trazer a 
comemoração para o Brasil. 

Alguns anos mais tarde, 
em 1932, a data foi ofi-
cializada pelo presidente 
Getúlio Vargas. O texto 
do decreto que criou a 
data diz que o Dia das 
Mães foi estabelecido 
para que se comemore 
os “sentimentos e vir tu-
des que o amor materno 

E como essa comemoração começou no Brasil?

Registro da primeira comemoração no Brasil, pela
Associação Cristã de Moços do estado (ACM-RS)

Descubra a história e a origem do
Dia das Mães, desde a criação da 
data nos Estados Unidos até sua 
popularização em todo o mundo

concorre para despertar 
e desenvolver no coração 
humano, contribuindo para 
seu aperfeiçoamento no 
sentido da bondade e da 
solidariedade humana”.

A data não é conside-
rada feriado, e é celebrada 
no segundo domingo de 
agosto. Mas por que no 
segundo domingo? Porque 
o Brasil segue a mesma ló-
gica dos Estados Unidos. A 
decisão tem relação com a 
data da morte da mãe de 
Anna Jarvis, em 9 de maio. 
Assim, em 1914, o congres-
so americano estabeleceu 
que todo segundo domin-
go de maio seria comemo-
rado o Dia das Mães no País. 



5 a 11 de maio de 2023 BRASIL  /  MUNDO A ESTÂNCIA DE  GUARUJÁ
www.estanciadeguaruja.com.br8

Um balanço feito pelo 
Instituto Sou da Paz e 
pelo Insper mostrou que, 
em 2021, o Distrito Fe-
deral registrou a menor 
taxa de homicídios dos 
últimos 45 anos, mesmo 
com o aumento da po-
pulação. Em Alagoas, os 
indicadores do mesmo 
crime caíram 14,8%. Se-
gundo o 2º Balanço das 
Políticas de Gestão para 
Resultado na Segurança 
Pública, São Paulo reduziu 
em 49% o roubo de veí-
culos entre 2014 e 2021.

O documento eviden-
cia iniciativas estaduais 
que representam boas 
práticas na área. O rela-
tório atualiza o conhe-
cimento sobre o status 
das diferentes políticas 
no Distrito Federal e nos 
estados de Alagoas, do 
Ceará, do Espírito Santo, 
de Minas Gerais, do Pará, 
da Paraíba, de Pernam-
buco, do Rio de Janeiro, 
do Rio Grande do Sul e 
de São Paulo. Os esta-
dos que não entraram 
no relatório não contam 
com políticas dessa na-
tureza ou não enviaram 
a documentação reque-

Sem sigilo
O ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), retirou, na tar-
de de quarta-feira (3), o sigilo 
das investigações do inquérito 
que levou à apreensão do apa-
relho celular do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e à prisão do 
coronel Mauro Barbosa Cid, 
ex-ajudante de ordens na 
Presidência da República.

Falsificação
De acordo com o relato da 
Polícia Federal (PF) na Ope-
ração Venire, Cid articulou 
a emissão de cartões falsos 
de vacinação para covid-19. 
Primeiro para sua esposa, 
Gabriela Santiago Cid, e suas 
duas filhas, e depois para 
Bolsonaro e sua filha menor 
de idade. Em depoimento 
nesta quarta-feira, ele ficou 
calado diante dos policiais.

Linha cruzada
As investigações tiveram 
como base as quebras de 
sigilo telemático e telefônico 

de Cid no âmbito de um 
outro inquérito, que trata de 
uma live na qual Bolsonaro 
associou, sem provas, a 
vacina contra covid-19 à 
contaminação por Aids.

Zap delatou
A PF teve assim acesso aos 
dados armazenados por Cid 
em serviços de nuvem do 
Google e da Apple, o que deu 
impulso às investigações. 
Foram anexados no processo 
imagens de conversas de Cid 
com diversos envolvidos.

Detidos 
Ao todo, seis pessoas foram 
presas. Além de Cid, também 
foram detidos: o policial 
militar Max Guilherme; Sér-
gio Cordeiro, segurança de 
Bolsonaro; o sargento Luiz 
Marcos dos Reis; o ex-major 
do Exército Ailton Gonçalves 
Moraes Barros; e o secretário 
municipal de Governo de 
Duque de Caxias (RJ), João 
Carlos de Sousa Brecha. 
Outras 16 pessoas foram alvo 

de busca e apreensão, in-
cluindo o ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que teve o celular 
apreendido. O celular de sua 
esposa, Michelle Bolsonaro, 
não foi levado pelos policiais.

Linha de investigação
A Polícia Federal apontou 
indícios de que os envol-
vidos teriam cometido cri-
mes como o de associa-
ção criminosa, falsidade 
ideológica e corrupção de 
menores. A Procuradoria-
Geral da República (PGR) foi 
contra a busca e apreensão 
na casa de Bolsonaro em 
Brasília, mas o ministro Ale-
xandre de Moraes decidiu 
autorizá-la a pedido da PF.

Diz o Ministro:
“Não há qualquer indicação 
nos autos que conceda cre-
dibilidade à versão de que o 
ajudante de ordens do ex-
Presidente da República Jair 
Messias Bolsonaro pudesse 
ter comandado relevante ope-
ração criminosa, destinada 

diretamente ao então manda-
tário e sua filha L.F.B., sem, 
no mínimo, conhecimen-
to e aquiescência daquele, 
circunstância que somente 
poderá ser apurada mediante 
a realização da medida de 
busca e apreensão requerida 
pela autoridade policial”, 
escreveu Moraes.

A falsificação
Para realizar as fraudes, o 
ex-ajudante de ordens contou 
com o auxílio do sargento 
Luiz Marcos dos Reis, cujo 
sobrinho, o médico Farley 
Vinícius Alcântara, emitiu 
documento fraudado para 
Gabriela Cid a partir do mu-
nicípio de Cabeceiras, em 
Goiás. Ele preencheu cartões 
de vacinação da Secretaria de 
Saúde de Goiás e assinou 
utilizando seu carimbo e nú-
mero de registro no Conselho 
Federal de Medicina (CFM).

Vacinou ou não?
Bolsonaro passou a ser in-
vestigado no caso após alerta 

da Controladoria-Geral da 
União (CGU), em janeiro de 
2023, para a Polícia Federal. 
Esse alerta deu conta de que, 
apesar de constar no sistema 
do Ministério da Saúde que o 
então presidente teria se va-
cinado nos dias 13 de agosto 
e 14 de outubro de 2022, 
também em Duque de Caxias, 
não havia indícios de que 
isso tenha de fato ocorrido.

Certificados emitidos
Nesse ínterim, foram emiti-
dos certificados de vacinação 
contra covid-19 para Bolso-
naro e sua filha, que embar-
caram para os EUA no final de 
dezembro. Ela viajou no dia 
27 e o ex-presidente no dia 
30. Tais certificados teriam 
sido emitidos e impressos 
pelo auxiliar de Bolsonaro, 
Marcelo Costa Câmara, de 
dentro do Palácio do Planalto. 
A polícia obteve a localização 
dos aparelhos no momento 
de utilização do Conecte-
SUS. O documento de 114 
páginas é assinado pelo 

delegado da PF Fábio Alvarez 
Shor, responsável pelo caso.

Outro lado
Em nome da defesa de Bol-
sonaro, o ex-ministro da 
Secretaria de Comunicação 
Fábio Wajngarten disse a 
jornalistas que o ex-presi-
dente somente irá depor à 
Polícia Federal quando seus 
advogados tiverem acesso 
aos autos do processo, o que 
ainda não teria ocorrido.

À disposição
“O presidente Bolsonaro estará 
à disposição das autoridades 
competentes, como sempre 
esteve, tão logo a defesa tenha 
acesso aos autos”, disse Wa-
jngarten. Segundo ele, o ex-
presidente está reunido com 
seus advogados. Ele ainda 
disse que o advogado Marcelo 
Bessa já peticionou ao Supre-
mo, em nome de Bolsonaro, 
pedindo acesso ao processo.

Editado com informações 
de Agência Brasil 

Curtas

Balanço mostra resultados positivos
em segurança pública nos estados

rida para ser analisada.
Segundo a diretora 

executiva do Instituto Sou 
da Paz, Carolina Ricardo, 
a pesquisa encontrou 11 
estados com programas 
de gestão de resultado. 
O destaque é o Espírito 
Santo, que tem uma ação 
mais longeva e conse-
gue manter um programa 
central envolvendo as 
polícias com resultado 
importantes na redução 
dos homicídios.

Outro destaque é o 
Rio Grande do Sul Segu-
ro, programa que apre-
senta muitas inovações, 
por não ter uma meta, 

mas acompanhar os in-
dicadores, conseguindo 
outra forma de engajar 
os policiais. No Nordeste, 
um dos destaques é o Pa-
raíba Unida pela Paz, um 
programa que discute as 
questões de homicídios 
e controle de armas.

“São programas que, 
embora não sejam uma 
panaceia, conseguem 
contribuir muito para a 
integração das polícias, 
dão uma ferramenta para 
o secretário de Seguran-
ça coordenar, dão uma 
visão de longo prazo 
para a segurança pública 
nos estados, o que não é 

algo trivial”, disse Carolina.
Na opinião de Caroli-

na, para que os programas 
tenham êxito, é importan-
te que o governador e o 
secretário deem priorida-
de para a segurança pú-
blica de forma contínua, 
não lidando com o tema 
apenas quando ocorre 
um crime bárbaro ou 
uma questão muito grave.

“Esta é a forma como 
a segurança pública fun-
ciona: aos espasmos. É 
preciso ter um plane-
jamento, um programa 
sustentável. Isso não dá 
visibilidade política, mas 
é um trabalho de base. 

Mostra que é possível 
que uma secretaria de 
Segurança Pública te-
nha maior controle sobre 
as polícias e coordene 
sua atuação”, afirmou.

INDICADORES
CRIMINAIS

Entre as medidas que 
devem ser desenvolvidas 
pelo poder público, a 
diretora do Sou da Paz 
citou a definição de metas 
de indicadores criminais 
e das prioridades para 
o estado, fazer reuniões 
periódicas envolvendo as 
polícias e cobrando resul-
tados, ter uma liderança 
participando. “E engajar 
os profissionais, mostran-
do que as autoridades 
também se comprome-
tem com investimento 
para a segurança pública.”

Carolina ressaltou que 
esses programas devem 
ser permanentes e que 
o governo federal precisa 
incentivá-los para que os 
estados se comprome-
tam e institucionalizem 
as iniciativas para evi-
tar que se enfraqueçam 
nas trocas de gestão. “É 
preciso ainda melhorar 

a qualidade dos dados, 
tendo um controle e uma 
auditoria sobre isso para 
evitar os desvios que às 
vezes acontecem.”

Segundo o professor 
do Centro de Gestão 
e Políticas Públicas do 
Insper e membro do co-
mitê de leitura crítica que 
revisou o material e fez 
recomendações finais, 
Sandro Cabral, o objetivo 
do estudo foi também 
mostrar as práticas insti-
tucionais que podem ser 
consideradas modelos 
exitosos de política públi-
ca de segurança no Brasil.

“O estabelecimento 
de diretrizes baseadas 
em evidências é essen-
cial para a promoção de 
melhorias na segurança 
pública dos estados bra-
sileiros”, afirmou Cabral. 
Ele acrescentou que o ba-
lanço apresentado pelo 
Insper e pelo Sou da Paz 
buscou analisar o que 
funciona para a área, quais 
estados alcançaram su-
cesso nos últimos anos e 
como os gestores podem 
orientar propostas para 
conseguir os melhores 
resultados possíveis. (AB)

Distrito Federal tem menor taxa de homicídios em 45 anos

Reprodução



A estimada 
empresária 
Léia Betto-
ni recebeu 
familiares e 
amigos para 
brindar com 
muita alegria 
o momento 
m a r c a n t e 
de sua vida. 
Com música 
de primeira qualidade e vibração positiva dos convi-
dados e principalmente de seu esposo Luiz Bettoni, 
a aniversariante recebeu o caloroso PARABÉNS! 
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Tels.: 3227.5770 - 99711.5545

 (13) 3382-1040         (13) 99745.1520
Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 1520 - Centro, Guarujá

Léia Bettoni brinda novo ciclo
de vida com familiares e amigos

O empresário
Jorge Castelão  Yasmin Russi, Humberto Russi e Gisela Faleiro 

Empresários Nivaldo Passos e Regina Passos 

Alex 
Araújo, 
Diana 
Reinales 
e Thaís 
Reinales  

Jorge Xodó e Cilene Xodó 

Mariana Candido e Rosa Maria Faria Bettoni João José de Souza e Gescele Oliveira  Luiz Candido e Vanessa Bettoni 
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Comando de Defesa Antiaéreo do
Exército tem novo comandante

O general de Brigada, Marcos José
Martins Coelho assumiu o Comando

de Defesa Antiaéreo do Exército  

A atenciosa
Patrícia Lois  

O comandante da Base Aérea de
Santos, coronel-aviador Geancarlo

Jandre e Fernanda Neisse 
Os jornalistas Marcela Pierotti
e Alex Ferreira (TV Tribuna)

O major-brigadeiro-
do-ar, Luiz Cláudio 

Macedo Santos
(IV Comar)  

O coronel Rafael Prenholatto e sua esposa, 
a dentista Thayssa Dantas Prenholatto

O general Alexandre de Almeida 
Porto e este colunista  

O general de Divisão, Marcio Roland
Heise e Maria de Fátima Heise 

Este colunista, o general Antonio Bispo de
Oliveira Filho e o general João Chalella Junior


